
№05(07) /1 мая 2009 г./ �Работа и учеба

а П о Л Л о н  к а р и б о в

А. К.: Олег Васильевич, чем 
обусловлена необходимость 
планируемых изменений, в 
чем они состоят?

О. В.: В современных 
условиях трансформации 
системы образования, госу-
дарственные университеты 
России должны изменить 
свои статусы, механизмы и 
схемы финансирования. Пе-
ред нами стала задача выбора 
– в учебное заведение какого 
типа мы хотим преобразо-
ваться. Нами было принято 
решение о формировании 
на базе нашего вуза Нацио-
нального исследовательско-
го университета (НИУ). Ос-
новными признаками такого 
университета являются: спо-
собность генерировать зна-
ния и обеспечивать эффек-
тивный трансфер технологий 
в экономику; актуальность 
широкого спектра прово-
димых фундаментальных и 
прикладных исследований; 
высокая эффективность 
системы подготовки магист-
ров и кадров высшей квали-
фикации; прогрессивность 
развитой системы программ 
и форм переподготовки кад-
ров; стратегическая миссия 
– содействие динамичному 
развитию научно-техноло-
гического комплекса страны 
посредством обеспечения его 
необходимыми человечески-
ми ресурсами и интеллекту-
альными продуктами.

По закону категория «на-
циональный исследователь-
ский университет» устанав-
ливается Правительством 
Российской Федерации на 
10 лет по результатам кон-
курсного отбора программ 
развития университетов, 
направленных на кадровое 
обеспечение приоритетных 

направлений развития на-
уки, технологий, техники, 
отраслей экономики, соци-
альной сферы, развитие и 
внедрение в производство 
высоких технологий.

А. К.: В чем заключаются 
первые шаги в этом направ-
лении?

О. В.: Первоочередной 
задачей является разработка 
программы развития ВолГУ 
в НИУ. Она должна оцени-
вать современное состояние 
вуза, включать основные 
мероприятия, направлен-
ные на решение поставлен-
ных задач, а также перечень 
целевых индикаторов и по-
казателей, установленные 
значения которых должны 
быть достигнуты вузом к 
концу реализации програм-
мы и ее этапов.

Результатами реализации 
программы должны стать: 
возросший уровень между-
народного признания вуза 
в сфере российской науки 
и образования; более зна-
чимая доля внебюджетной 
составляющей во внутрен-
них расходах на НИОКР 
и ИД; дополнительные 
предпосылки для развития 
экономики Волгоградской 
области и Юга России; уст-
ранение негативных трендов 
в основных показателях эф-
фективности государствен-
ного сектора науки и обра-
зования региона и страны; 
более высокая степень ком-
мерциализации и дополни-
тельные источники ВБС в 
сфере исследований и разра-
боток; достижение адекват-
ного кадрового обеспечения 
инновационной экономики 
региона и России.

В ближайшее время в 
университете будут созданы 
Научно-образовательные 
центры (НОЦ) (на уровне 
факультетов) и Научные 
группы (НГ) (на уровне ка-
федр).

На факультетах Ми-
ровой экономики и фи-
нансов и Управления и 
региональной экономики 
планируется создание одно-
го межфакультетского НОЦ 
– «Стратегическое управле-
ние устойчивым социально-
экономическим развитием 
региона». В его состав вой-
дут ведущие ученые-эконо-
мисты нашего вуза, а также 
аспиранты и студенты.
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Встречая весну, мы прощаемся с 
зимой и ее буйными метелями 
и «пасмурным» настроением. 

Но уже 13 марта самые талантливые 
и артистичные студенты нашего уни-
верситета внесли в Волгоградский 
государственный университет поток 
бурных эмоций и оставили в душе каж-

дого частичку новой, свежей, светлой 
весны. С наступлением тепла оживает 
не только природа, но и пора любви. 
Любовь – это великое чувство, которое 
весной особенно романтично! И наши 
студенты не забыли поведать нам об 
этом чувстве в своих танцах и песнях.

В этот чудный вечер мы увидели 
все прелести весны. В номере каждого 
участника присутствовала ее частичка. 
После долгой холодной зимы и метелей 
запела и затанцевала «дивная птичка», 
после таяния льда на реке снова поп-
лыл «По Волге вверх теплоход». Глу-
боко и ярко проявилась «магия света». 
Каждая минута оставляла улыбку на 
нашем лице, даже, несмотря на то, что 
весна в университет пришла в пятницу 
13. Этот вечер был веселым и ярким. 
Мы доказали, что настоящему таланту 
любые приметы – не помеха!

Корр.: Даниил Петрович, поз-
дравляю с успешной защи-
той! А как давно Вы начали 
заниматься научными иссле-
дованиями? Наверное, еще 
со студенческой скамьи?

Д. Ф.: Нет, где-то с де-
тского сада (смеется). Шут-
ка, конечно. Первый раз 
подготовил доклад на кон-
ференцию на втором курсе 
из чисто прагматических 
соображений (нужны были 
баллы). Опыта не хватило, 
поэтому провал был гран-
диозный. По крайней мере, 
мне так показалось (улыба-
ется). И как-то я решил до-
казать самому себе, что это 
была случайность.

Корр.: Раскроете секрет 
успеха? Как в 29 лет защи-
тить докторскую диссерта-
цию?

Д. Ф.: Не хочется гово-
рить банальности. Но глав-
ный рецепт – надо много 
работать. Во вдохновение 
как принцип творчества я 
не верю. Поэтому много 
бессонных ночей. Вообще, 
умственный труд гораз-
до тяжелее физического. 
Я знаю не понаслышке: в 
студенчестве занимался тя-
желой атлетикой, дошел до 
уровня кандидата в мастера 
спорта, но почуствовал «по-
толок». А в творчестве ника-
ких пределов не существует. 
Кроме интеллектуальных 
(смеется).

Корр.: Наверное стиль 
работы Вам привил Ваш на-
учный консультант – доктор 
экономических наук, про-
фессор, Заслуженный де-
ятель науки РФ, ректор Вол-
ГУ О.В. Иншаков.

Д. Ф.: Безусловно. Мне 
вообще повезло с учителем. 
Это уникальный человек. 
У меня было «включенное 
обучение» – я практичес-
ки ежедневно наблюдал, 
как работает Олег Василь-

евич. И делал выводы. Его 
невероятный темп жизни, 
непрерывное генериро-
вание идей в сочетании с 
мудростью и оптимизмом 
всегда производили на меня 
огромное впечатление. Он 
сразу привлек меня к со-
авторству, у нас много сов-
местных работ. В процессе 
их подготовки я как раз и 
постигал главные принци-
пы научного творчества. 
Ученик я, конечно, далеко 
не идеальный, в основном 
учусь на своих ошибках. Но 
я всегда чувствовал подде-
ржку со стороны учителя, и 
не только моральную. Ста-
раюсь на него равняться и 
не подводить. И здесь нет 
никакого пафоса.

Корр.: Вам удается совме-
щать науку и личную жизнь?

Д. Ф.: Надеюсь, что да. 
У меня прекрасная жена, 
Настя, Анастасия Сергеев-
на, она, кстати, кандидат 
биологических наук, пре-
подает в медуниверситете. 
Она мне очень сильно по-
могает. Недавно у нас даже 
совместная статья вышла, 
о роли цвета в рекламе, мы 
целый год собирали мате-
риал, вырезки из журналов, 
буклетики и т.д. Так что у 
нас молодая научная семья. 
Сейчас Настя все время 
посвящает нашему малень-
кому сыну Илье, ему уже 
4 месяца. И я в них обоих 
влюблен, и это мне придает 
сил и энергии.

Корр.: Какие у Вас твор-
ческие планы?

Д. Ф.: В первую очередь 
– сына на ноги поставить и 
на велик посадить (смеет-
ся). Вот видите, шутки одни 
в голове. Но, если серьезно, 
планов очень много. Вместе 
с Олегом Васильевичем Ин-
шаковым продолжим рабо-
ту над четырехтомником об 
эволюции институциона-

лизма в экономической на-
уке России. Это фундамен-
тальное исследование, оно 
охватывает более, чем тыся-
челетний период, примерно 
4000 источников. Первый 
том уже вышел в Москве: в 
нем рассматриваются ин-
ституциональные идеи на-
чиная от берестяных грамот 
и русских народных сказок. 
Много других идей, заду-
мок. Хочется расширить со-
знание, попробовать себя в 
новых сферах исследований. 
Я вообще сторонник меж-
дисциплинарного подхода. 
Так что, может быть, скоро 
появятся работы по линг-
вистике и социологии инс-
титутов. А из не связанного 
с наукой – готовлю к печати 
сборник стихов. Называется 
«Счастье есть».

Корр.: Что-нибудь про-
чтете из нового?

Д. Ф.: Да я не помню на-
изусть. Хотя, знаете (загадоч-
но улыбается)... Вот в связи с 
Пасхой такой фрагментик:

Пасха. Пляшут купола,
Воскресенье как награда,
И стабильность не преграда,
И застой не удила.
Пасха. Мудрость от яйца.
Суета – и та блаженна,
А любовь несовершенна,
А началу нет конца…

Корр.: Даниил Петрович, 
в завершение беседы дайте 
совет нашим студентам, ко-
торые только приступают к 
научным исследованиям.

Д. Ф.: Я лучше процити-
рую академика П. Капицу: 
«Наука должна быть веселая, 
простая и увлекательная. Та-
кими же должны быть и уче-
ные». Всех с весной и насту-
пающим Днем университета!

О формировании на 
базе Волгоградского 
государственного 
университета 
национального 
исследовательского 
университета
В условиях реформирования системы высшего 
образования в России у многих преподавателей и 
студентов нашего университета начали возникать 
вопросы, связанные с будущим статусом ВолГУ, 
возможными изменениями, а также направлени-
ями его развития и перспективами. С вопросами 
о будущем ВолГУ мы побеседовали с ректором 
Волгоградского государственного университета, 
профессором Иншаковым Олегом Васильевичем.

И весна стенограммой мается
9 апреля в научной жизни университета произош-
ло незаурядное событие. В диссертационном 
совете Д 212.029.01 по экономическим наукам 
защитил докторскую диссертацию 29-летний 
преподаватель факультета мировой экономики 
и финансов Даниил Петрович Фролов. О науке и 
жизни с самым молодым доктором ВолГУ побесе-
довал наш корреспондент.

Какой по счету номер у весны?
Мы поздравляем всех с прекрасным временем года, которое у нас 
ассоциируется, независимо от обстоятельств, с университетским 
творческим конкурсом – «Университетская студенческая весна 
– 2009»! Девиз его звучал просто – «Весне дорогу!»

Даниил Петрович Фролов , преподаватель ФМЭиФ:  
«В первую очередь – сына на ноги поставить и на велик посадить…»


Трио «Ника» с композицией «Джаз».


